

В. И. ФЕДОРОВ

ЯКУТИЯ

В НАЧАЛЕ XX В.

(1900 – февраль 1917 г.)



НОВОСИБИРСК
"НАУКА"

АКАДЕМИЯ НАУК
РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ)
ИНСТИТУТ ГУМАНИТАРНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ

В.И. ФЕДОРОВ

ЯКУТИЯ

В НАЧАЛЕ XX в.

(1900 — февраль 1917 г.)

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ
ОТНОШЕНИЯ

Ответственный редактор
доктор исторических наук *Е.Е. Алексеев*



НОВОСИБИРСК
«НАУКА»
2002

ББК 63.3(2Рос.Яку)
Ф33

Рецензенты

доктор исторических наук *Д.А. Ширина*
кандидат исторических наук *Н.Н. Радченко*

Утверждено к печати Ученым советом
Института гуманитарных исследований АН РС(Я)

Федоров В.И. Якутия в начале XX в. (1900 — февраль
Ф33 1917 г.): социально-экономические отношения. — Новоси-
бирск: Наука, 2002. — 135 с.

ISBN 5—02—031860—4.

Монография посвящена истории развития социально-экономических отношений в Якутии в период с 1900 по февраль 1917 г. Описываются демографическая ситуация, особенности края и предпосылки для формирования в нем рыночных отношений, традиционные занятия коренного населения и вовлечение его в рыночные отношения, земельные отношения и попытки их реформирования, создание и развитие кустарно-промышленных предприятий, инфраструктуры рыночных отношений. Показана деятельность областной и губернской администраций по налаживанию местного хозяйства, путей сообщения, освещены также вопросы государственного регулирования процесса хозяйственной колонизации Ленского края.

Для историков, экономистов, преподавателей общеобразовательных школ и средних специальных учебных заведений, всех интересующихся историей северных регионов России, в частности Якутии.

The monograph is devoted to the history of development of social-economic relations in Yakutia during 1900 up to February 1917. A demography situation, the region peculiarities and prerequisites for market relations, traditional trades of the indigenous population and drawing them into the market relations, agrarian relations and attempts for their reforms, forming and development of cottage craft and industrial enterprises, infrastructure of market relations are described. Regional and provincial administrations' activities on organization of local economy, means of communication are shown, problems of economic colonization process regulating of Lenskiy Krai are also interpreted.

It is for historians, economists, school teachers and everybody, who is interested in history of the northern regions of Russia, particularly, Yakutia.

Без объявления

ББК 63.3(2Рос.Яку)

ISBN 5—02—031860—4

© В.И. Федоров, 2002
© Оформление. «Наука». Сибирская
издательская фирма РАН, 2002

ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	5
Глава 1 ОСОБЕННОСТИ ЛЕНСКОГО КРАЯ И УСЛОВИЯ ДЛЯ ФОРМИРОВАНИЯ В НЕМ РЫНОЧНЫХ ОТНОШЕНИЙ	15
Россия в период с конца XIX в. до февральской рево- люции 1917 г. (общая характеристика)	15
Особенности Ленского края для формирования рыноч- ных отношений	19
Глава 2 НАСЕЛЕНИЕ И АДМИНИСТРАТИВНО-ТЕРРИТО- РИАЛЬНОЕ УСТРОЙСТВО ЯКУТИИ	23
Демографическая ситуация	23
Административно-территориальное устройство Якутии	31
Глава 3 ТРАДИЦИОННЫЕ ОТРАСЛИ ХОЗЯЙСТВА КОРЕН- НОГО НАСЕЛЕНИЯ ЯКУТИИ И РАЗВИТИЕ РЫ- НОЧНЫХ ОТНОШЕНИЙ	37
Скотоводство как основное занятие якутов	37
Пушной промысел и оборот пушнины на рынке	46
Рыбный промысел	57
Земледелие в структуре занятий «инородцев»	63
Глава 4 ЗЕМЕЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ В ЯКУТИИ НА РУБЕ- ЖЕ XIX—XX вв. И РЕФОРМА В.Н. СКРИПИЦЫНА	72
Классная система в земельных отношениях	72
Реформа В.Н. Скрипицына	76
Глава 5 КУСТАРНО-ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ И НАЧАЛО РАЗРАБОТКИ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ	85
Кустарные промыслы у якутов	85
Первые шаги в разработке природных ресурсов	89
Глава 6 ИНФРАСТРУКТУРА РЫНОЧНЫХ ОТНОШЕНИЙ	92
Пути сообщения и транспорт	92
Подати и повинности. Банки и кредитные учреждения	106
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	119
ПРИМЕЧАНИЯ	124

CONTENTS

INTRODUCTION	5
Chapter 1 LENSKIY KRAI PECULIARITIES AND CONDITIONS FOR MARKET RELATIONS	15
Russia during the end of the XIXth century up to February revolution in 1917 (general description)	15
Lenskiy Krai peculiarities for market relations	19
Chapter 2 POPULATION AND ADMINISTRATIVE-TERRITORIAL STRUCTURE IN YAKUTIA	23
Demography situation	23
Administrative-territorial structure in Yakutia	31
Chapter 3 TRADITIONAL BRANCHES OF ECONOMY OF THE INDIGENOUS POPULATION IN YAKUTIA AND DEVELOPMENT OF MARKET RELATIONS	37
Cattle-breeding as Yakuts' main occupation	37
Fur-trade and turnover of furs at the market	46
Fish-trade	57
Agriculture in the structure of trades of «inorodtsy»	63
Chapter 4 AGRARIAN RELATIONS IN YAKUTIA ON THE BORDER OF THE XIX—XX CENTURIES AND V.N. SKRIPITSYN'S REFORM	72
Class system in agricultural relations	72
V.N. Skripitsyn's reform	76
Chapter 5 COTTAGE CRAFT AND INDUSTRIAL ENTERPRISES AND BEGINNING OF MINING OF NATURAL RESOURCES	85
Cottage craft trade among the Yakuts	85
First steps in mining of natural resources	89
Chapter 6 INFRASTRUCTURE OF MARKET RELATIONS	92
Means of communication and transport	92
Taxes and duties. Banks and credit organizations	106
CONCLUSION	119
REFERENCES	124